
 

 

Вандроўка ў “Паўночныя Афіны” 

Мы прыехалі ў Залессе на цягніку… Звычайная станцыя, звычайны пасёлак… 

Але вось мы выйшлі за ваколіцу, і прад намі  прадстала алея, якая вяла да 

сядзібы М.К.Агінскага. Калі падышлі бліжей, я нават здзівіўся: вокны  з 

драўлянымі стаўнямі, дом падобны на маленькі замак. 

Зайшлі – нас гасцінна вітаюць супрацоўнікі музея. Дзверы ў пакоі раскрытыя, 

нібы таксама чакаюць гасцей.  Я глянуў у залу і нават  ашаломлена 

прыпыніўся: каралеўскія  крэслы, сцэна, на сцэне раяль, усюды вісяць 

карціны, фотаздымкі. Нам трэба было рыхтавацца да выступлення, і мы 

прайшлі далей. У грымёрную, адчуўшы сябе сапраўднымі акцёрамі. 

Перадзеліся. Сабраліся з думкамі, выйшлі на сцэну і… Зала амаль поўная! Я 

вельмі хваляваўся, бо публіка была вельмі сур’ёзна настроена, былі нават 

госці з Ленінградскай вобласці, якія мала ведаюць пра нашу спадчыну. Усе 

вельмі ўважліва слухалі тое, што мы расказвалі. Я вельмі хваляваўся, і не 

толькі я… 

Усевалад Кацкель  

 

Я вельмі адказна рыхтаваўся да выступлення, я ўсё ведаў, але нейкі страх і 

хваляванне ўсё роўна былі: баяўся, што скажу нешта не так, асабліва 

хваляваўся, калі чытаў “Развітанне з Радзімай” на польскай мове. Але ў нас 

усё атрымалася! 

Сказаць па праўдзе, мяне вельмі ўразіла сядзіба, парк, аранжэрэі.  Калі ехалі 

ў Залессе, думаў, што замак гэта нешта  такое цёмнае, хмурае, а на самой 

справе там так светла і  чароўна! А больш за ўсё мне спадабалася тэрыторыя  

- парк, рачулка, азярцо… Там бы я застаўся надоўга! 

Павел Невяровіч 

 

После поездки в Залесье, в замок Михала Клеофаса Огинского,  у меня 

остались прекрасные впечатления. Мне очень понравилась усадьба и замок, 

мне очень понравилось идти вместе  с группой,  мне было интересно слушать 

и смотреть выступление ребят из нашей группы. Отличная музыка,  стихи, 



 

 

танец. Ребята и преподаватели подготовили очень интересную презентацию 

к выступлению, родовое дерево Огинских и карту путешествий 

М.К.Огинского. А потом мы пошли на экскурсию по замку. Было очень 

интересно путешествовать по старинному дому и слушать  рассказ 

экскурсовода. А обратно мы возвращались на автобусе все вместе: гости, 

учащиеся и преподаватели, и всем было очень весело... Необычный и 

познавательный кураторский час-путешествие.  Будем ждать ещё одну такую 

познавательную поездку. 

Алексей Северин 

 

Приехав в усадьбу, я был поражён. Просторы, поля, леса, озеро… А  когда мы  

вошли в замок, я ещё больше был поражён, и эти ощущения не описать 

словами, это всё нужно увидеть самому: большие залы, красивая мебель, и 

этот рояль – чудо! Преподаватели и наши одногруппники очень интересно 

рассказывали, да и выглядели они очень нарядно и торжественно. А потом 

была экскурсия: парк, озеро, речушка, исторические камни-памятные знаки. 

Огромная благодарность всем, кто подготовил эту поездку. 

Кирилл Курлович 

 

Ад гэтай паездкі я атрымаў  многа ўражанняў. Мне спадабаўся сам палац, дзе 

некалі жыў М.К Агінскі.  У палацы да гэтага часу прадметы часоў Агінскага, 

напрыклад фартэпіяна 1874 года, якое да гэтага часу працуе! Мяне вельмі 

ўразіла аранжэрэя і  парк. Я вельмі рад, што наведаў месца, дзе некалі жыў і  

пісаў музыку М.К Агінскі. 

Мікіта Місевіч 

 

У замку я быў упершыню і быў вельмі здзіўлены пейзажамі. Таксама мне 

спадабаўся сам палац М.К.Агінскага – заўсёды хацелася пажыць у такім 

вялізным доме. Вельмі добра, на мой погляд, захавалася  атмасфера тых 

мясцін, а таксама мяне прывабілі звесткі пра радавое дрэва Агінскіх. 

Віктар Руткевіч 



 

 

Прекрасные воспоминания остались у меня о Залесье и  об усадьбе 

М.К.Огинского. Интересно, что он очень любил цветы,  и во времена его 

жизни  усадьба славилась оранжереями, которые сейчас в процессе 

реставрации.  

Евгений Король 

 

В Залесье мне очень понравилось. Отреставрированную усадьбу не отличить 

от усадьбы того времени, которую мы видели на картине Леонарда Ходько. 

Внешний вид,  интерьер, даже атмосфера как в те далёкие времена. И это не 

просто старинная усадьба, а дом  знаменитого  нашего композитора Михала 

Клеофаса Огинского, в котором красиво, светло  и, главное, атмосферно!   

Там есть даже пианино 1874 года, и оно звучит. А ещё  меня поразил плакат 

«Родовое древо Огинских».  В парке усадьбы  можно увидеть объекты того 

времени, например, камень памяти Тадеуша Костюшко.  Даже деревья, 

большие, толстые,  не тронутые войнами,  сохранились с тех давних времён и  

остались стоять и радовать глаз. В общем, было интересно посмотреть на  это 

всё  и послушать занимательный рассказ экскурсовода. Я  рад, что смог 

побывать в таком замечательном  уголке нашего края. 

Николай Стручко 

 

Мы прыехалі ў Залессе, і мяне асабліва ўразілі прастор і  галасы птушак. А 

калі зайшлі ў замак,   я адразу адчуў нейкую архітэктурную прыгажосць, было 

настолькі прыгожа і светла, што нават немагчыма апісаць словамі ўражанні –  

гэта  трэба  ўбачыць самому. І выступленне было цудоўнае:  прыгожыя словы 

на беларускай мове, прыгожыя вершы, прыгожая музыка М.К.Агінскага і , 

канешне ж,  была цудоўная атмасфера. Дзякуй  настаўнікам і аднагрупнікам! 

Юрый Радзівілка 

 

Впечатлило поместье, старинное, руками реставраторов  обновлённое, 

впечатлила музыка, которая  звучала. Очень бы хотелось побывать там во  

времена  Огинского. Я впечатлён увиденным и очень доволен поездкой. 

Александр Мирончик 



 

 

Мяне ўразіла гэта вялікая зала, дзе выступалі  нашы хлопцы, і само 

выступленне таксама. Мяне ўразіла экскурсія і тыя звесткі, якія  мы пачулі ад 

экскурсавода. Мяне наогул уразіла ўсё, што адбывалася  ў гэты дзень! 

Аляксей Александровіч 

 

Вельмі цікава і пазнавальна было слухаць пра гісторыю рода Агінскіх. А яшчэ 

мне вельмі спадабаўся паланэз “Развітанне з Радзімай” М.К.Агінскага і 

“Паланез  на развітанне”, які выконвалі  Таццяна Аляксандраўна, настаўніца 

англійскай мовы і Андрэй Клінцэвіч з групы 96-МС.  Мне вельмі спадабалася 

паездка, і я хачу туды з’ездзіць летам. 

Кірыл Давыдзёнак 

 

В среду с группой ездили в Залесье . там у нас был кураторский час. Поездка 

мне очень понравилась, и не потому что пропустили пары, а потому, что 

узнали много нового о М.К.Огинском, о его близких и друзьях, о любви и 

музыке. И рассказали нам об этом ребята из нашей группы и преподаватели, 

и получилось у них отлично!  А потом  для нас провели экскурсию по замку и 

окрестностям, и это понравилось тоже.  Я бы хотел пожить в такой усадьбе!  

Спасибо за поездку и за то, что познакомили с историей нашего края. 

Владислав Тепляков 

 

Когда приехали в Залесье, я подумал, что будет нудно и неинтересно. Когда 

шли по улицам посёлка, становилось ещё менее интересно. Но вот подходим 

к усадьбе, и меня что-то заинтересовало, но я не могу понять что… 

А потом был рассказ наших ребят, преподавателей, звучала музыка 

М.К.Огинского, была экскурсия по замку и окрестностям,  и мне становилось 

всё интереснее и интереснее: как он жил,  чем занимался и какой вклад внёс 

в историю нашей страны. После того как нас отпустили погулять по парку, я  с 

интересом гулял, рассматривал и осознавал, что это было очень давно… это 

мне и понравилось. Спасибо! 

Александр Чесновский 



 

 

Поездка в Залесье была очень интересной  и увлекательной. Конечно, было 

очень волнительно выступать  перед такой публикой, но мы выступили 

хорошо и рассказали много интересного про М.К.Огинского.  В этой поездке 

меня впечатлило многое, особенно сам дворец, мебель в залах, в 

гримёрной, рояль,  сцена. Очень мне понравилась оранжерея. Интересно, 

откуда средства на всё это восстановление? Я бы не против съездить туда 

ещё. И даже помочь… 

Руслан Дурко 

 

Случается, что ловишь себя на мысли о том, как быстро идёт время… Не 

просто идёт, а летит!  А ты пытаешься не отстать, быть всегда «на гребне 

волны»… Но среди  всей мирской суеты порой так сложно заметить то, что 

рядом. Такое интересное, доброе, светлое… 

Таким интересным для меня стала поездка в Залесье. «Музей-усадьба 

Михала Клеофаса Огинского». Звучит так строго  и официально, но та 

атмосфера, которую сумели создать наши ребята и преподаватели на 

проводимом  мероприятии,  помогла убрать эти нотки официальности, 

погрузиться в мир музыки и творчества, страстей и жизненных неудач 

Человека, который для меня до сих пор был просто  исторической 

личностью, а сейчас  захотелось ещё больше узнать, понять и принять.  

Спасибо большое всем! 

С уважением,  

Снежана Авласевич. 

 

2015 год объявлен  ЮНЕСКО  Годом Огинского. В связи с этим  

государственное историко-культурное учреждение «Музей-усадьба 

М.К.Огинского» в агрогородке Залесье посещают различные делегации. 

Мне, как представителю местного исполнительного  и распорядительного 

органа , посчастливилось побывать 25 марта 2015 года на мероприятии , 

проведённом в  Музее-усадьбе учащимися  Учреждения образования 

«Молодечненский государственный политехнический колледж». 



 

 

Учащиеся колледжа под руководством  преподавателей Ирины Антоновны 

Шурпик и Татьяны Александровны Юрчик  представили творческое 

мероприятие, посвящённое году Огинского. Зрители с вниманием смотрели 

и слушали  культурную программу «Жыццёвы Санет. Міхал Клеафас Агінскі». 

Интересными и верными согласно историческим данным  (что было 

отмечено директором Музея-усадьбы Гродицкой Л.В.) получились странички 

древа рода Огинских, карта путешествий М.К.Огинского. 

Особой изюминкой хотелось бы отметить страничку программы об 

использовании произведений М.К.Огинского в современных 

кинематографических работах. 

Спасибо за воспитание у обучающихся любви к своей Родине, за изучение её 

историко-культурного и духовного наследия. 

Л.Ф.Стручко,  

управляющий делами 

  

  


